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Vous avez choisi de mettre en 
lumière la jeunesse pyrénéenne, 
pourquoi un tel choix ?

Notre politique touche tous les âges, 
de la petite enfance aux personnes 
âgées. Mais au-delà de nos 
compétences, le Département est 
d’abord la collectivité qui fédère le 
territoire haut-pyrénéen. Combien 
d’entre nous affi  chent d’ailleurs 
fi èrement le numéro 65 ? A travers 
notre action, nous voulons faire 
vivre ce sentiment d’appartenance, 
entretenir ce bonheur d’être Haut-
Pyrénéen et partager cet amour du 
territoire.

Et qui d’autre que la jeunesse 
exprime le mieux son attachement 
au territoire  ? C’est la jeunesse 
qui construit l’avenir et qui sera à 
l’origine des transformations de 
demain. Il est donc de notre devoir 
de bâtir ce futur avec eux. Il y a bien 
entendu les collèges dont nous 
assurons la gestion et où plus de 
7  000 élèves ont fait leur rentrée 
cette année. Mais je veux que 
notre politique jeunesse s’adresse 
à tous, sans exception, de l’école 
jusqu’aux études supérieures  ; 
à tous ceux qui partagent cette 
même volonté de s’épanouir dans 
notre territoire. Ce magazine met 
en avant des portraits de jeunes 
profondément attachés à leur vie 
dans le département, qu’ils en 
soient ou non originaires, preuve 
que chacun peut réussir chez nous 
quel que soit son parcours.

Quelles sont les attentes de la 
jeunesse ?  
Les sujets qui touchent la jeunesse 
sont nombreux  : qualité de vie, loi-
sirs, formation, perspectives d’em-
ploi. Les Hautes-Pyrénées regorgent 
d’atouts, à commencer par un en-
vironnement naturel d’exception, 
entre montagnes, coteaux et plaines, 
une off re importante d’activités 
sportives et de pleine nature. Il ne 
faut pas oublier non plus des acteurs 
culturels de premier ordre comme le 
Parvis ou le conservatoire de mu-
sique. En matière d’études supé-
rieures, le pôle universitaire tarbais 
dispose d’une off re de formation 
particulièrement riche en compa-
raison à d’autres territoires  : lycées 
professionnels, CFA, STAPS, classes 
préparatoires… Le rapprochement 
de l’IUT et de l’ENIT (Ecole Nationale 
d’Ingénieurs de Tarbes) donnera par 
ailleurs naissance à une Université 
de Technologie, la première à voir 
le jour dans le sud de la France. Cet 
établissement proposera de nou-
veaux cursus, jusqu’au doctorat, en 
étroite relation avec les entreprises 
locales et au-delà.

Le Département de son côté étudie 
plusieurs actions. La création d’une 
politique sportive ouverte à tous 
dans un objectif de santé publique 
est à l’étude. La mise en place d’un 
dispositif d’accompagnement des 
jeunes vers un premier emploi fait 
également partie des priorités. Nous 
allons aussi poursuivre le dévelop-
pement des chantiers jeunes déjà 

existants. Ceux-ci pourront prendre 
la forme d’ateliers de découverte, 
de rénovation et de valorisation du 
patrimoine des Hautes-Pyrénées 
dans le but de faire découvrir la 
richesse du  territoire.

La rentrée de septembre a été 
marquée par l’organisation du 
Festival 65ème Avenue. Quel est 
l’objectif d’une telle manifestation ?

L’ambition était avant tout de mettre 
en lumière à la fois notre travail et 
notre rôle fédérateur, dans une 
convivialité toute haut-pyrénéenne. 
Plus de 2 000 personnes se sont 
rassemblées dans la cour de l’Hôtel 
du Pradeau, profi tant d’animations 
autour des cultures urbaines : skate, 
danse, basket, graff . La soirée de 
concerts a été clôturée en beauté 
par le groupe Berywam qui cumule 
plus de 20 millions d’abonnés sur les 
réseaux sociaux. 

Avec 65ème Avenue, nous avons 
d’abord créé un rendez-vous  de 
rentrée pour le plaisir de se 
retrouver. Un rendez-vous festif, 
ouvert à toutes les générations en 
commençant par les plus jeunes. Un 
rendez-vous destiné aussi à mettre 
en valeur ces associations qui font 
vivre le territoire toute l’année. ●

Michel PÉLIEU
Président du Département
des Hautes-Pyrénées
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ÉDITO

Ce département se construit 
avec la jeunesse.



4  HaPyMAG | OCTOBRE 2023

    EN IMAGES

 65     AVENUE :
LE NOUVEAU RENDEZ-VOUS 
 DE LA RENTRÉE ! 

ÈME

Samedi 9 septembre, le Département a ouvert ses portes aux familles et aux jeunes pour la deuxième 
édition du festival 65ème Avenue. Ateliers de graff , initiations au skate-board et au basket, la culture 
urbaine était mise à l’honneur. Plus de 2 000 personnes ont assisté au spectacle vertigineux de 
la compagnie Les Lézards Bleus, puis au concert du groupe Berywam, champion du monde de 
beatbox.

Ouverture de la soirée par l’Harmonie 
départementale.L’association de danse DAN6T a animé l’après-midi.

Démonstration de skate sur la 
promenade du Pradeau.
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Un spectacle de haute voltige sur la 
façade de l’Hôtel du Département, 
par La Cie les Lézards Bleus. Des ateliers de graff  pour tous.

Initiation au basket avec les joueuses du TGB.

Plus d’un millier de personnes  au concert du groupe 
Berywam, champion du monde de beatbox.



 INTERVIEW

 CARLA LEITE : 
 AMBASSADRICE DE
 LA 65     AVENUE !  

ÈME

Comment es-tu arrivée dans le 
basket ? Pourquoi as-tu choisi de 
rejoindre le TGB ? 

J’ai commencé à l’école dans la cour de 
récréation avec des amis. C’est comme 
ça que c’est venu. Je me suis inscrite 
dans un club de mon village. Je suis 
venue à Tarbes parce que je connaissais 
déjà François Gomez (entraîneur du 
TGB, champion de France en 2010). Le 
projet m’intéressait et c’est surtout un 
club qui fait jouer les jeunes. 

Tu as été choisie comme marraine 
du Festival 65ème Avenue, quelles 
sont tes impressions ? 

Je suis très honorée de représenter la 
jeunesse et la femme dans la société à 
travers le sport. Ça me fait aussi plaisir 
de succéder à Antoine Dupont (parrain 
du festival en 2022) qui est un très 
bon joueur de rugby et le capitaine de 
l’équipe de France. 

Quels sont tes prochains objectifs 
sur le plan sportif ? 

Pour cette année mon objectif dans 
le club c’est de continuer à être une 
leadeuse sur le terrain mais aussi 
en dehors ; et après confirmer la 
saison que j’ai faite l’an dernier. Les 
Jeux Olympiques de Paris 2024 sont 
dans un coin de ma tête bien sûr. Je 
ne me prends pas la tête sur ça et je 
laisse les choses venir d’elles même. 
Mon plus grand rêve c’est la WNBA (le 
championnat de basket américain). 
Dans un premier temps je dois être 
draftée (tirée au sort), puis je pourrai 
rejoindre une franchise. ●

Meneuse de jeu au Tarbes Gespe Bigorre (TGB), 
Carla Leite réalise une année exceptionnelle. A 
19 ans, elle est élue meilleure jeune joueuse de 
la ligue en 2023, remporte l’Euro de basket avec 
l’équipe de France des moins de 20 ans où elle 
est à nouveau désignée meilleure joueuse du 
tournoi. Choisie comme marraine du Festival 
65ème Avenue, elle répond à nos questions : 
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A l’occasion de la «  Fête des 3ème  », 200 collégiens 
venus de Tournay, Vic-en-Bigorre, Bagnères et 
Tarbes ont pour la première fois été reçus par les 
conseillers départementaux pour présenter une 
série de projets préparés au cours de leur année 
scolaire précédente. Au programme  : du chant, de 
la danse, mais aussi un registre plus orignal avec 
une fanfare de kazoo reprenant des chansons 
gasconnes. 

La cour de l’Hôtel du Pradeau s’est muée le temps 
d’une matinée en scène de concert à ciel ouvert pour 
accueillir l’orchestre du collège du Val d’Arros de 
Tournay. Cela fait plusieurs années maintenant que 
l’établissement a adhéré au programme « Orchestre à 
l’école », permettant à une classe d’apprendre pendant  
3 ans les bases de la musique classique. Un dispositif 

financé notamment par le Département, chargé de 
l’acquisition des instruments.

Ce sont ensuite les élèves du collège Desaix de Tarbes 
qui ont présenté une série de textes de rap luttant 
contre les stéréotypes sexistes et les violences faites 
aux femmes. Les sujets d’actualité ont été au cœur 
des travaux des collégiens qui ont également animé 
des débats sur l’égalité et dévoilé une exposition sur 
la pollution des océans.  

En guise d’avant-première au Festival 65e Avenue, 
les élèves ont pu découvrir une performance 
de l’association DANS6T mais aussi assister à 
l’entraînement de la Compagnie «  Les Lézards 
bleus  » sur la façade de l’Hôtel du Département 
avant de danser sur le set proposé par DJ Rabgui. ●

FÊTE DES 3ÈME : 
LES COLLÉGIENS À L’HONNEUR

 FOCUS

Organisée à la rentrée dans les locaux du Conseil départemental, la Fête des 3ème 

met en avant des ateliers pédagogiques préparés par les collégiens au cours de leur 
dernière année scolaire.



SUR LA ROUTE
DES VACANCES
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REPORTAGE

Au début de l’été, 8 jeunes haut-pyrénéens ont organisé leur propre voyage à vélo 
le long de la côte atlantique. Des vacances pas comme les autres, destinées à 
développer leur autonomie et à se familiariser avec la vie en groupe.

Un périple de 5 jours, ça ne s’improvise pas, surtout 
sur un vélo. Près de 250 km relient le bassin 
d’Arcachon à l’île d’Oléron. C’est l’itinéraire choisi 
par un groupe de 8 jeunes de l’agglomération 
tarbaise, encadrés par les travailleurs sociaux du 
Département et l’association APS 65.

«  Une initiation au vélo de tourisme avait déjà été 
proposée l’an dernier, raconte Céline Leroux, 
travailleuse sociale au Département. Il y a eu 
cette fois-ci une volonté du groupe de construire un 
vrai voyage en itinérance. Les jeunes voulaient se 
mobiliser beaucoup plus. Une quinzaine de réunions 
d’organisation ont eu lieu à leur demande. 6 mois de 
préparation au total. C’est beaucoup de temps. Il faut 
aussi les féliciter pour ça. »

Choix du trajet, réservation des campings, 
construction du budget  ; Lila, Ludivine, Nayad et 
leurs camarades auront tout élaboré eux-mêmes, 
baptisant leur  groupe « les Oréos à vélo ». Aidés par 
le Département, la Caisse d’Allocations Familiales et 
le GIP politique de la ville de Tarbes, deux chantiers 
participatifs ont également permis aux jeunes de 
fi nancer leur voyage. Egalement partenaire du 
projet, le magasin Décathlon de Tarbes a fourni 

aux jeunes une partie du matériel et une séance 
d’apprentissage aux bases de la réparation d’un 
vélo. 

Une fois le voyage débuté, des règles de vie sont 
établies par le groupe lors des arrêts dans les 
campings de la côte. Certains sont aff ectés aux 
courses, d’autres à la préparation des repas ou 
au montage des tentes. L’usage du téléphone est 
volontairement limité, juste un appel aux parents 
pour informer des avancées de la journée. Jamais 
trop loin, les éducateurs du Département restent 
en appui. 5 jours plus tard, le groupe réalise son 
objectif et atteint l’île d’Oléron. 

« Pour moi l’expérience est positive à tous les niveaux,
conclut Céline Leroux. Pour ce qu’ils ont construit, 
l’image qu’ils renvoient de ce qu’ils sont capables de 
faire. Ils ont tenu jusqu’au bout. Jusqu’à 50 km par jour 
pendant 5 jours. Certains n’avaient jamais fait de vélo 
ou dormi en tente. C’est aussi l’objectif de ce projet, les 
sortir du cadre habituel, mais en les impliquant. Ce 
sont des vacances mais nous attendons aussi d’eux 
qu’ils travaillent. Nous ne savons pas comment ils 
vont réagir. C’est tout l’intérêt de ce type de voyage, se 
lancer vers l’inconnu. » ●

Retrouvez le fi lm du voyage.
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L’EXOSQUELETTE 
« MADE IN HAUTES-PYRÉNÉES »

Il s’appelle «  Plum  » et il pèse 
moins de 2 kilos. Conçu à Tarbes, 
l’exosquelette de la société HMT 
se distingue par sa légèreté et 
sa simplicité apparente. Petit 
prodige d’ingénierie, ce harnais 
équipé de vérins permet à son 
porteur de tenir jusqu’à 8 kilos à 
bout de bras. « Plus le modèle est 
discret, plus il est facile à accepter 
par son utilisateur, souligne Kevin 
Régi, PDG de l’entreprise. Dans 
le jargon on parle d’exosquelette 
passif. Il n’a pas besoin d’une 
alimentation extérieure pour 
fonctionner. L’appareil se sert de 
l’énergie du porteur pour l’aider à 
compenser un effort. »

Étudiant en génie mécanique 
à l’ENIT, Kevin Regi développe 
en 2016 un premier modèle 
d’exosquelette dans le cadre 
d’un projet tutoré. Le projet 
d’études devient alors un projet 
d’entreprise. HMT voit le jour 
l’année suivante aux côtés de 
2 autres étudiants de l’école 
d’ingénieurs. La société bénéficie 
au moment de sa création du 
soutien d’Initiative Pyrénées, 
un organisme partenaire du 
Département spécialisé dans 
l’accompagnement à la création 
d’entreprise.

HMT compte aujourd’hui 14 
salariés installés dans un ancien 
bâtiment industriel en périphérie 
de Tarbes. Elle commercialise 3 
modèles permettant de soulager 

respectivement les épaules, le 
dos et la zone cervicale. Enedis, 
SNCF, Airbus ou encore la RATP, 
plusieurs grands groupes font 
appel aux services de la jeune 
entreprise tarbaise. « Nous avons 
aussi des contacts au Canada, au 
Chili et en Australie  » complète 
Kevin Regi. 

Si l’entreprise compte poursuivre 
son développement, elle se 
positionne désormais comme un 
cabinet d’ergonomie. 

« L’exosquelette n’est qu’une solu-
tion pour résoudre la pénibilité de 
certaines tâches professionnelles. 
Ce que nous voulons, c’est proposer 
des solutions pour améliorer les 
conditions de travail. Parfois il 
suffit juste de réaménager l’espace 
ou la technique de travail pour 
réduire les risques sur la santé. 
Nous avons recruté 3 ergonomes 
dans ce but, leur rôle est essentiel 
pour l’entreprise. » ●

Créée par 3 élèves de l’ENIT (Ecole Nationale d’Ingénieurs de Tarbes), l’entreprise 
HMT conçoit et fabrique des exosquelettes destinés à soulager les travailleurs lors 
de tâches physiques.

 FOCUS



 PORTRAITS

JULIAN,
BIBLIOTHÉCAIRE BÉNÉVOLE 

A Villelongue, la bibliothèque 
communale est tenue par une 
petite équipe de bénévoles. Le 
plus jeune d’entre eux s’appelle 
Julian, il est âgé de 14 ans.

Dans les Hautes-Pyrénées, 70 bibliothèques 
sont alimentées par la collection de la 
Médiathèque départementale. De petites 
structures gérées la plupart du temps par 
des volontaires, souvent des personnes 
retraitées. A Villelongue, la moyenne d’âge 
est nettement plus basse. A 14 ans, Julian 
Troubat est le plus jeune bibliothécaire du 
département. 

« Mon père faisait déjà partie de l’équipe des 
bénévoles, raconte Julian. J’avais du temps 
libre devant moi. Ici j’ai la sensation de mieux 
connaître les livres, j’aime découvrir les 
nouveautés. Je lis pratiquement tous les jours, 
des romans fantastiques et beaucoup de BD 
aussi. » Parmi ses coups de cœur, les sagas 
de l’Héritage et de l’Epouvanteur mais aussi 
la série Seuls en bande-dessinée. 

Pratiquant également l’escalade et le 
handball, Julian assure ainsi une fois par 
semaine une permanence à la bibliothèque 
communale. Formé à l’utilisation du logiciel 
de prêt, il enregistre les emprunts et gère les 
retours des différents ouvrages présents. 
Une collection de près de 1800 œuvres. ●

 LA MÉDIATHÈQUE DÉPARTEMENTALE : 
La Médiathèque Départementale met en œuvre la 
politique de lecture publique du Département des 
Hautes-Pyrénées pour l’accès du plus grand nombre à 
la culture, à la lecture et à l’information.

Elle soutient gratuitement un réseau de plus de 200  
bibliothécaires investis dans la gestion quotidienne de 70 
bibliothèques, ouvertes à tous, dans tout le territoire. 

Trouvez une bibliothèque près de chez vous sur le site hapybiblio.fr
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AMANDA MEUNIER,
CINÉASTE DES BARONNIES 

C’est l’histoire d’une étudiante en cinéma qui se 
retrouve en tête d’affiche sur les Champs-Elysées. 
A 24 ans le parcours d’Amanda Meunier est déjà 
bien rempli. Après une faculté de cinéma, elle 
intègre l’ENSAV, l’Ecole Nationale Supérieure 
d’Audiovisuel de Toulouse où elle se spécialise dans 
le documentaire. Le monde paysan devient alors 
son sujet de prédilection. 
« J’ai envie de filmer la réalité des choses. Entre un père 
vétérinaire et une mère agricultrice j’ai grandi dans 
un environnement rural. J’ai toujours eu ce besoin de 
montrer mes racines. Il y a une vraie dimension affective 
dans mes documentaires. D’ailleurs je fais toujours en 
sorte de créer un lien de confiance avec les personnes 
que je filme avant de commencer à tourner. »
Adepte de photographie, Amanda publie sa 
première exposition photo à Bagnères-de-Bigorre. 

Elle diffuse par la suite ses courts métrages au 
cinéma Le Maintenon et fait salle comble. « Ça m’a 
touchée de voir autant de monde et de bérets dans  
la salle ! » Sensibles à son travail, le Département et 
HPTE (Hautes-Pyrénées-Tourisme-Environnement) 
lui proposent de louer une salle pour projeter 
« Paisans de nosta » à l’occasion du Salon International  
de l’Agriculture de Paris. « Une expérience folle, raconte 
la jeune fille. Mes films ont été projetés au cinéma le 
Lincoln. J’ai amené la Bigorre sur les Champs-Elysées ! »

Sur le point d’achever son cursus de formation, 
Amanda ne manque pas de projets. « Je recherche 
actuellement des producteurs pour de nouveaux 
films. A Paris on me demandait pourquoi on tondait 
une brebis alors que la réponse me semblait évidente 
Le monde paysan est encore trop méconnu du grand 
public. J’ai encore plein de choses à dire sur lui. » ●

Amanda est une jeune réalisatrice de documentaires, originaire d’Esconnets. 
Passionnée par le monde rural, son travail a été projeté à Paris à l’occasion du 
dernier Salon international de l’Agriculture avec le soutien du Département. 

  LE MOIS DU DOC :    « Paisans de nosta » 
d’Amanda Meunier, série de 7 courts-métrages dédiés aux 
agriculteurs des Baronnies, sera présentée dans le cadre du 
Mois du Doc organisé par le Département :

 
10 nov. à 18h, Esparros 24 nov. à 18h, Pouzac
18 nov. à 18h, Layrisse 25 nov. à 20h, Omex
  

Entrée gratuite.
La réalisatrice sera présente à  
chaque séance et animera un débat.
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PORTRAIT

Le Stado TPR (rugby) et le TGB (basket) sont les 2 clubs professionnels des Hautes-
Pyrénées dotés d’un centre de formation. Ils bénéfi cient à ce titre du soutien fi nancier 
du Département. Pierre Descoubet fait partie de la vingtaine de jeunes joueurs du 
centre de formation du Stado TPR. Il nous raconte son parcours : 

Peux-tu nous présenter ton parcours depuis 
tes débuts dans le rugby jusqu’à ton arrivée au 
Stado ?
Je suis originaire de Riscle dans le Gers. J’ai 
commencé le rugby à 4 ans. A cet âge on a tous 
rêvé de pratiquer un jour à haut-niveau. Je joue 
au centre et à l’ouverture depuis toujours. C’est un 
poste qui demande de jouer les duels mais aussi 
de défendre, j’aime beaucoup cette polyvalence 
attaque/défense. 
Sur le terrain je m’éclate. J’ai poursuivi en cadet et 
j’ai intégré le centre de formation du Stado TPR. 
En parallèle j’ai passé un bac général au lycée 
Jean Dupuy à Tarbes. Mon objectif maintenant est 
de passer le BPJEPS (Brevet Professionnel de la 
Jeunesse, de l’Éducation Populaire et du Sport). 

Pourquoi avoir choisi le centre de formation du 
Stado TPR ?
Je connaissais la qualité du centre de formation de 
Tarbes. La taille de la structure me plaisait, je savais 
que j’allais y avoir du temps de jeu. On se connait 
tous ici, les cadets échangent tout le temps avec 
l’équipe première. Et puis surtout l’exigence est là. Il 
faut travailler dur tous les jours. Il faut qu’on montre 
ce que l’on vaut. 
Antoine Dupont, Cyrille Baille, Julien Marchand… 
Trois haut-pyrénéens sont sélectionnés avec 
l’équipe de France pour disputer la Coupe du 
Monde de rugby. Qu’est-ce que cela t’inspire ? 
Ce sont des jeunes comme nous qui ont travaillé et 
qui ont réussi. Quand je vois où ils sont aujourd’hui, je 
me dis que l’on peut y arriver, d’où que l’on vienne. La 
formation dans les Hautes-Pyrénées est aussi bonne 
qu’ailleurs. ●

 PIERRE DESCOUBET, 
JOUEUR AU STADO
TARBES-PYRÉNÉES-RUGBY 
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 L'ACTU 
 SUR NOS 
 RÉSEAUX 

 Retrouvez nous sur 

29 juillet. Tour de France Femmes, 

de Lannemezan jusqu’au Tourmalet !

3 semaines après le peloton masculin, la deuxième 

édition du Tour de France femmes avec Zwift s’est 

invitée sur les pentes pyrénéennes. Une première pour 

cette course cycliste et déjà une arrivée au sommet du 

célèbre col du Tourmalet. Le Géant aura ainsi vu passer 

trois courses cet été avec l’arrivée du Tour d’Espagne et 

le passage du Tour de France.

RÉSEAUX SOCIAUX

25 août. Découvrez le métier de Thibaut, chargé de la mission Inventaire du patrimoine
Au sein de la Direction des Archives et du Patrimoine, Thibaut est chasseur de trésors ; il recense les richesses patrimoniales et historiques des Hautes-Pyrénées. De sa passion d’enfant à explorer des vieux châteaux et des maisons abandonnées, il en a fait son métier.

16 août. Portrait de Karine, gérante et fondatrice du bistro-librairie Le KairnAprès 20 ans passés en tant que gardienne de refuge, Karine, montagnarde de cœur, ouvre son bistro-librairie Le Kairn dans la vallée des Gaves, à Arras-en-Lavedan. Découvrez en vidéo cet endroit insolite et le portrait de sa fondatrice et gérante.

3 septembre. 2 coupes du monde cyclistes
dans la vallée du Louron
De Peyragudes à Loudenvielle, les meilleurs coureurs 
mondiaux de descente et d’enduro ont enfl ammé les pistes 
durant 4 jours de compétition. Les 2 coupes du monde ont 
réuni 1000 pilotes de 30 nationalités ainsi qu’un public 
venu nombreux. Les sportifs ont par ailleurs été au rendez-
vous avec notamment la victoire en descente hommes du 
déjà sextuple champion du monde, Loïc Bruni. 

12 septembre. Lancement du 16ème prix ados 

« Hautes-Pyrénées, tout en auteurs »

La nouvelle sélection du prix littéraire vient d’être dévoilée. 

12 romans regroupés en 3 séries s’aff rontent. Les ado-

lescents ont jusqu’au 6 avril 2024 pour lire et choisir leur 

coup de cœur. Rendez-vous sur hapybiblio.fr.



 TRIBUNES

 Groupe Passionnément Hautes-Pyrénées radicalement solidaires 

AGIR POUR LA RÉSILIENCE DU TERRITOIRE
RELEVER LE DÉFI DE L’ÉGALITÉ DES CHANCES

Notre groupe s’inscrit dans une vision progressiste et laïque, pour laquelle 
il est primordial de permettre aux jeunes de développer leurs talents et de 
s’accomplir. La méthode consiste à tout mettre en œuvre au niveau des 
politiques publiques pour réduire les inégalités sociales ou géographiques.

L’accès à l’éducation est évidemment central pour avancer dans la vie. L’école 
constitue non seulement un socle commun de connaissances, mais un lieu 
d’épanouissement personnel et d’apprentissage du vivre ensemble.

Au sein de notre groupe, notre vigilance est constante. A l’occasion des 
instances en charge de l’éducation, nous intervenons régulièrement pour 
défendre le maintien des moyens humains (enseignants, RASED, agents 
techniques ...) et conforter le réseau des collèges ancrés sur nos territoires. 
Dans les conseils d’administration des collèges, nous relevons les difficultés 
et proposons des solutions concrètes. Aux côtés de Pascale Péraldi, Vice-
Présidente en charge des bâtiments et de la vie des collèges, de Véronique 
Thirault, Vice-Présidente de la Commission Jeunesse, de nos collègues élus, 

 Groupe Socialistes et Apparentés 

PACTE JEUNESSE :  
LE DÉPARTEMENT AGIT POUR L’AVENIR DU TERRITOIRE

Depuis de nombreuses années, le Département est engagé aux côtés des 
jeunes haut-pyrénéens : travaux de rénovation des collèges, augmentation 
de la part des produits bio et locaux dans la restauration scolaire... Mais 
agir pour les jeunes est un enjeu d’avenir qui dépasse le simple cadre 
de l’Education. Les jeunes nous interpellent sur leurs aspirations, leurs 
préoccupations, leurs envies, leurs besoins. A l’écoute et en retour, le 
Département, avec le concours de Geneviève ISSON, Présidente de la 
Commission Jeunesse, Vie Associative et Cadre de Vie, affiche ses ambitions 
avec son Pacte Jeunesse.
Parmi les 1ères actions de ce Pacte, réjouissons-nous de la réussite du Festival 
65ème Avenue, qui s’est tenu pour la seconde fois à l’Hôtel du Département, 
évènement festif gratuit. La première édition de la fête des 3ème a également 
mis à l’honneur les talents de collégiens de notre territoire. 
Le Département a décidé d’accompagner les jeunes dans leur vie active. 
Ainsi, nous agissons pour la formation en confortant le Pôle Universitaire de 
Tarbes et facilitons l’accès aux services publics avec le dispositif « Boussole 
des Jeunes ». 
La Jeunesse est notre Avenir. Avec ce Pacte, vous le voyez, notre objectif 
est de donner aux jeunes l’envie d’apprendre, de vivre, de travailler et de 
donner la possibilité de s’installer et de revenir sur le territoire.

Vos Conseillers départementaux :
Joëlle ABADIE - Vallée de l’Arros et des Baïses
Maryse BEYRIÉ - Neste-Aure-Louron
Yannick BOUBÉE et Geneviève ISSON - Aureilhan

 Groupe Nos territoires en commun 

L’ATTRACTIVITÉ DE NOTRE 
DÉPARTEMENT GARANTE 
DE SON DYNAMISME 
ÉCONOMIQUE

Notre département est un territoire 
attractif pour tous, par sa qualité de vie, 
par son activité touristique 4 saisons 
mais aussi thermale, ses 4 grands sites 
d’Occitanie (Lourdes, le Pic du Midi 
de Bigorre, Gavarnie-Cauterets-Pont 
d’Espagne, Pyrénées Aure Louron), par 
ses entreprises dynamiques, par ses 
talents, et par sa desserte aérienne et 
ferroviaire.
L’arrivée de la base Volotea sur la 
plateforme aéroportuaire avec le 
maintien de la ligne Paris-Tarbes, en 
complément d’Easy Jet, Ryanair et Alba 
Star, et la variété des destinations pro-
posées  (Cracovie, Bruxelles-Charleroi, 
Catane, Dublin, Londres Stansted, 
Malte, Milan Bergame, Naples, Palerme, 
Paris Orly, Rome), engendre une 
fréquentation estimée à environ  
600 000 passagers par an sans laquelle 
notre activité touristique et notre 
développement économique seraient 
incontestablement en berne. 
Aussi, nous, élus de proximité, devons 
rester vigilants à conserver cette 
dynamique et veiller à ce que rien ne 
vienne la perturber ou la mettre en péril.
C’est notre intérêt commun, pour 
nos emplois, nos entreprises, nos 
professionnels du tourisme, nos services 
publics, mais aussi nos jeunes, à qui le 
Département a souhaité offrir le cadeau 
d’un festival (65ème Avenue) dont le succès 
de l’édition 2023 est sans conteste et va 
permettre de l’inscrire dans la durée.

Vos Conseillers départementaux :
Geneviève QUERTAIMONT et  
Jean-Michel SÉGNERÉ, Moyen-Adour
Laurence ANCIEN et David LARRAZABAL, 
Tarbes 3
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nos services travaillent en partenariat avec les établissements. Nous avons 
par exemple équipé les collèges en matériel numérique performant et réalisé 
de nombreux travaux d’économies d’énergie pour le confort d’accueil des 
collégiens et des équipes.
Ces quelques exemples concrets signent notre détermination à offrir aux 
jeunes haut-pyrénéens les conditions les plus sereines au service de leur 
réussite, pour affronter ensemble les défis de demain.

Vos Conseillers départementaux :
Louis ARMARY, Marc BÉGORRE, Pierre BRAU-NOGUÉ, Maryse CARRÈRE,
Nicole DARRIEUTORT, Nicolas DATAS-TAPIE, Evelyne LABORDE,
Isabelle LAFOURCADE, Laurent LAGES (Président), Monique LAMON,
Thierry LAVIT, Michel PÉLIEU, Pascale PÉRALDI, Stéphane PEYRAS,
Marie PLANE, Bernard POUBLAN, Marie-Françoise PRUGENT, Frédéric RÉ,
Véronique THIRAULT, Bernard VERDIER

 Groupe Communiste 

L’évènement 65ème Avenue début septembre nous donne l’occasion d’avoir 
une réflexion sur la jeunesse et son rapport à la politique. 
La précarité est latente dans la vie d’un jeune au point d’en être un élément 
structurant. Même si cette précarité est commune à une grande majorité 
de la jeunesse, elle ne crée pourtant pas un front de lutte pour l’ensemble 
de la jeunesse. Au sein de cette précarité, il existe de nombreux degrés 
de précarité, souvent mettant en concurrence les individus entre eux, 
que ce soit à diplôme équivalent ou pour un même poste de travail. Mais 
également créant de réels fossés entre des jeunesses qui ne se croisent 
pas et ne communiquent que de façon marginale : les jeunes diplômés 
et les jeunes non-diplômés. Et plus la précarité grandit, plus la mise en 
concurrence devient forte et plus les fossés se creusent.
L’exacerbation de l’individualisme, de la mise en concurrence entre les jeunes 
eux-mêmes n’est pas sans conséquence sur la vision qu’ont ces derniers de 
l’action collective ou de l’action politique en termes d’efficacité, d’innovation, 
ou d’espoir. En effet, toutes les politiques menées contribuent à inscrire les 
jeunes dans l’éphémère. Ils ne s’inscrivent pas dans une histoire collective, 
ils vivent dans l’instant ! On développe en direction des jeunes une histoire 
culpabilisante, qui n’est pas leur histoire... À cet éphémère s’ajoute le diktat 
de la société de consommation qui se traduit par un zapping politique : ni 
gauche, ni droite, on varie dans l’éventail politique selon les sujets et les 
propositions de chacun. 
Nous voulons que cette génération soit une génération de l’espoir et 
du changement. La jeunesse doit être un moment d’émancipation et 
d’expérience. 

Vos Conseillers départementaux :

Jean BURON - Vice-Président des routes et des transports,
Andrée SOUQUET

 Groupe Progrès & Solidarité 

JEUNESSE ET SPORT : 
UNE HISTOIRE 
HAUT-PYRÉNÉENNE

Nos bigourdans Antoine DUPONT, Cyril 
BAILLE et Julien MARCHAND ont brillé 
à la coupe du monde du Rugby et sont 
des modèles de fierté pour nous et nos 
jeunes.
En rugby avec le Stado, ou en basket 
avec le TGB - dont la meneuse Carla 
LEITE a été la marraine de notre festival 
65ème Avenue - les partenariats avec 
les autres clubs du département sont 
nombreux dans un souci de formation 
des jeunes.
Le sport est aussi une question de santé 
pour la jeunesse face à l’augmentation 
des troubles dépressifs quand la séden-
tarité et l’inactivité tuent entre 40 000 et 
50 000 personnes en France par an.
L’annonce du Président de la Républi-
que des 5 000 terrains de sport de 
plus dans les écoles et de faire de la 
pratique physique et sportive grande 
cause nationale 2024 dans l’optique 
des Jeux Olympiques de Paris tend à 
répondre à cet état de fait.
Alors que nous sommes tous mobilisés 
pour leur réussite, la question de l’héri-
tage des JO sera aussi dans sa capacité 
à entraîner les jeunes vers le sport.

Vos Conseillers départementaux :

Virginie SIANI-WEMBOU et Frédéric LAVAL 
Tarbes 1

Andrée DOUBRÈRE et Gilles CRASPAY 
Tarbes 2
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